

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 3 de abril.

Transcribimos del Clamor el siguiente artículo:

No somos tan injustos, ni nos ciega el espíritu de oposicion hasta el caso de atribuir al ministerio actual exclusivamente todos los conflictos del dia. Tal opinion fuera en nosotros hasta una inconsecuencia repugnante, porque los hombres que desde 1844 han venido censurando como funesto y desastroso el régimen seguido así en el orden político como en el económico y administrativo, tienen que acensar por fuerza, si han demostrarse esclavos de los principios, á todos los que tomaron en su planteamiento mayor ó menor participacion. No cabe duda alguna en que son responsables de los males que sufrimos todos los que en diversos tiempos y por varios medios trabajaron en la obra infausta del aniquilamiento de las instituciones representativas, el desorden y la ruina de la Hacienda pública. Así, por ejemplo, deben responder de la debilidad y postracion del poder parlamentario los que suspendieron, cerraron y disolvieron las Cortes al capricho ó de su interés, los que despreciaron el voto de la mayoría y gobernaron sin su concurso; los que atropellos y vejámenes á que se mira espuesta la seguridad de las personas, los que patrocinaron y emplearon los estados de sitio, los consejos de guerra, las condenas sin forma de proceso, los destierros, confinamientos y deportaciones por medidas gubernativas; los que emplearon el amañío, el miedo y la violencia para falsear el sufragio público; los que esclavizaron en que gime la imprenta, los autores de la censura solapada, de los secuestros continuos, de las circulares fulminantes, y de las persecuciones sistemáticas contra ella; del antagonismo y encono de los partidos, los que establecieron un monopolio odioso y atizaron el fuego de sus discordias; los que se mira envuelto el Erario, los que hicieron conversiones con enormes sacrificios, arreglos gravosos, operaciones arriesgadas, los que mantuvieron impuestos que paralizan el movimiento industrial y comercial, los que aumentaron temerariamente los gastos y consumieron los fondos públicos en locos despilfarros.

Verdad es que á la situacion del dia no se llegó de repente sino por un encadenamiento de sucesos, porque ha sido necesario descargar muchos y sucesivos golpes sobre nuestra organizacion política, para que el edificio se cuartease y

redujera, cual lo está, á un monton de escombros. Pero aunque se reconozca confiese; pero aunque se estienda la responsabilidad á muchas personas, queda exento por ello el Gabinete Sartorius de la que pesa sobre él? Los ministros actuales, como individuos del partido moderado, cooperaron activamente ya en la tribuna, ya en la imprenta, ya en el gobierno, á fundar el régimen que nos ha conducido á tan deplorable estado: como gobernantes, lo exajeraron.

¿Qué falta por hacer al ministerio de 19 de setiembre? Tocante á las Cortes, despues de convocarlas cuando creyó que secundarian sus planes, las despidió bruscamente, sin que se divise el término de su clausura inmotivada. Tocante á las garantías individuales, con el pretexto de una insurreccion militar circunscrita á un punto solo y sofocada al nacer, ha puesto á toda la Península en estado escepcional, sujetando los ciudadanos á la férula de los consejos de guerra. Tocante á la imprenta, además de aplicar con rigorismo el decreto de 2 de enero de 1853, cuya estricta ejecucion basta para acabar con ella, además de comentarlo é interpretarlo por medio de sus agentes del modo mas gravoso é insostenible para las empresas, ha preso y expulsado de su patria á muchos escritores públicos, y todos ó la mayor parte de los que en uso de un derecho legítimo le hicieron una oposicion abierta; se hallan perseguidos, y ocultos para no participar de la suerte de sus compañeros. Tocante á la Hacienda, publicó de real orden los presupuestos, ha elevado los gastos hasta donde nunca se atrevió á llegar ningun ministerio, y está satisfaciendo quizá los premios mas altos conocidos en los anales de la deuda flotante.

No desconocen el ministerio y sus parciales la gravedad de la situacion, sus inconvenientes, sus peligros, y al paso que pretenden declinar la responsabilidad sobre otros, intentan persuadir que cesará muy luego, renaciendo la confianza y la calma. En su concepto, mil veces mas grave y espuesta era la situacion de 1848, lo que no fué obstáculo á que domada la revolucion dentro y fuera de España, concluyera la crisis de aquel terrible período, volviesen los negocios á su estado normal, se resplandeciera la confianza y saliesen al mercado los capitales escondidos. Lisonjéanse de que terminada la guerra de Oriente, sucederá lo mismo y gozaremos de dias bonancibles y felices bajo la paternal administracion del conde de San Luis y sus cólegas.

¡Vana ilusion! Si nuestros males procediesen esclusivamente de las complicaciones esteriore del dia, convendríamos sin dificultad en que cesariau aquellos, cuando estas tuviesen término.

Pero ¿es así por ventura? ¿No existen causas propias, nacionales, que las producen, agravan y exacerban? ¿Han nacido de la guerra entre Rusia y Turquía la suspencion indefinida de las Cortes, el estado escepcional de la Península, la deportacion de ciudadanos, los infortunios de la imprenta y de los escritores públicos, la guerra encarnizada entre los partidos, el deficit creciente y abrumador del Tesoro? No: tales conflictos reconocen un origen local, exclusivamente nuestro. Sin la guerra de Oriente existirian en la propia forma y acarrearian las mismas funestas consecuencias. Este acontecimiento no ha hecho sino poner mas pronto en evidencia la intensidad del daño, y precipitar lo que sin él se hubiera realizado algunos meses despues. Los que habian creído que nuestra Hacienda estaba reorganizada con sólidos bastante para resistir á esos contratiempos que de continuo sufren los pueblos en estos tiempos de ambiciones y trastornos, conocerán ahora cuán errados andaban en sus cálculos. La amenaza de una guerra, en que afortunadamente no figuramos, el retraimiento de algunos negociadores, esta eventualidad hasta ahora bien insignificante, ha descubierto que bajo esterioridades falaces se ocultaba un cuerpo raquítico, enfermizo moribundo.

Pero aun suponiendo transitoria la crisis que entre nosotros se ha anunciado con tan alarmantes síntomas, ¿tiene medios de atenuar sus efectos, de salir de ella con mediano éxito el Ministerio actual? ¿Su situacion es lo fuerte que se necesita para dominar todas las contingencias que pueden sobrevenir? ¿Los partidos, la nacion, le dispensan el apoyo y confianza que son siempre el mas poderoso elemento de gobierno, y especialmente en las épocas críticas y difíciles? Ni sus mismos parciales osarán contestar afirmativamente á las preguntas anteriores. Aunque culpen y acusen á todos los disidentes, no podrán menos de reconocer un hecho palpable que está á la vista de todo el mundo, á saber: que el ministerio actual se halla aislado, huérfano de todo apoyo, en guerra con los hombres de su mismo partido. No es por consiguiente quien pueda vencer los obstáculos, conciliar los ánimos, allanar las dificultades y reunir los esfuerzos como se requiere para escapar salvos de la tormenta que ruge sobre nuestras cabezas.

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 7 1/4 de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 30 pasajeros.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real orden habilitando la aduana de Motril para la introduccion de ladrillos, tierras refractorias y guano extranjero.

Otra mandando proceder á un reconocimiento sucesivo de las diferentes formaciones de carbon mineral empezando en este año por las llamadas de Espiel y Beimar, en la provincia de Córdoba; las de Sabero, Orbo y Santollan en las de Leon y Palencia, y la de Cuenca de San Juan de las Abadesas en la provincia de Gerona.

Otra comisionando á don Ramon Pellico, inspector de distrito del cuerpo de minas, para el reconocimiento de la formacion carbonífera de Espiel y Belmez; al gefe de primera clase don Casiano Prado para el reconocimiento de las de Orbo y Sabero, y á don Amalio Maestre, gefe de segunda clase, para el de Cuenca de San Juan de las Abadesas.

Real decreto relevando del cargo de gobernador del Banco de San Fernando á don Ramon Sanmillan.

Otro nombrando gobernador del Banco de San Fernando á don Alejandro Llorente.

Otro relevando del cargo de subgobernador del Banco de San Fernando á don Diego Mier.

Otro nombrando obispo de Tarazona al Escuro. Sr. don Gil Estevez que lo es actualmente de Puerto-Rico.

Otro aprobando el reglamento que para la organizacion y régimen de la asociacion general de ganaderos del reino ha presentado el presidente de la misma asociacion.

Otro aceptando la dimision hecha por el teniente general don Rafael Aristegui, conde de Mirasol, del cargo de capitán general de Andalucía.

Otro estableciendo la manera con que en lo sucesivo se ha de practicar la asistencia médica de los pueblos y de los menesterosos. En esta real disposicion, que ocupa casi por completo el *Diario oficial*, se dispone entre otras cosas que todas las poblaciones del reino tengan médicos cirujanos y farmacéuticos «titulares» para la asistencia de los pobres y para el socorro de las demas personas, que necesitaran de su auxilio; sin que la asistencia de estos facultativos titulares se oponga al libre ejercicio de los profesores médicos en las mismas poblaciones; toca á los ayuntamientos admitir los facultativos con arreglo á la ley de 8 de enero de 1845; en los partidos de primera clase las asignaciones de los médicos y cirujanos son: el *mínimum* para los primeros la cantidad de 2000 rs. y para los segundos la de 800; la asignacion de los médicos irá aumentando en la proporcion de cien reales por cada veinte vecinos que pasen de los 200, que son los que componen los partidos de primera y las

de los cirujanos en la de 50 por igual número que esceda de 100. Cualesquiera dudas que á los gobernadores de provincia ocurriesen respecto al cumplimiento de este decreto serán consultadas al gobierno para su resolución.

ESPAÑA.

MADRID 6 de abril.

Los periódicos vienen desprovistos de interes, porque tienen que ser muy cautos en la eleccion de sus frases. Así es que las noticias políticas escasean mucho, y tienen el carácter de timidez con que estan redactadas.

Tenemos entendido, dice la *Nacion* de ayer, que en el personal del ramo de correos se ha efectuado una larga y complicada contratacion de nombramientos, cesantias y jubilaciones, que pasan de cincuenta las credenciales estendidas. Es verdaderamente toda una polka mazurka.

Idem 8.

Segun escriben al *Diario Español* de Bilbao, la alarma por la escasez de cereales habia alcanzado tambien aquella provincia; pero se ha calmado algo ya por haber cesado en parte el embarque, y ya por haber bajado el pan. Los campos en aquel pais ofrecen las más lisonjeras esperanzas: los oficiales de los talleres de herraje de Ochandiano, que constituyen la mayor parte de la poblacion, se negaron á trabajar sino se les aumentaba el jornal; pero el señor Gobernador de la provincia obrando con un tino y una circunspeccion que le honra logró tranquilizarlos y hacerlos volver gustosos á sus talleres.

De una carta, que al mismo *Diario Español* dirige su corresponsal de Méjico con fecha 3 del pasado, se deduce que las noticias dadas por la prensa americana acerca del estado de aquel pais eran exageradas. La revolucion que en efecto ha estallado en Acapulco se halla muy lejos de tener las colosales proporciones que los periódicos anglo-americanos la han atribuido.

«El general Santa Ana, dice la carta á que nos referimos, conoce perfectamente la localidad y las gentes con quienes tiene que haberselas, y creo por lo mismo que está sin gran cuidado. Los españoles viejos y nuevos, añade mas adelante, somos los turcos del nuevo mundo, con la diferencia que nuestra Constantinopla no cuenta al parecer con ser defendida con la tenacidad y energia que habrá de serlo Stambul.

Segun los periodicos de Cadiz se ha dispuesto que todos los aspirantes del colegio naval que por causas ajenas á su voluntad no puedan seguir la carrera de la armada y hayan sido aprobados hasta el tercer semestre, tengan derecho á ingresar en los cuerpos de artilleria ó infanteria de marina previo el oportuno exámen.

Dícese que el ingeniero señor Nuñez de Prado ha concluido ya el proyecto de la primera seccion del ferro-carril de Andalucía y Estremadura. La línea que se refiere es una arteria que ha de dar vida y movimiento á las ricas y estensas comarcas de Andalucía y Estremadura, uniendo al mismo tiempo la capital de España con el vecino reino de Portugal. El ingeniero se ha hecho

cargo en su proyecto de varias direcciones que podrian presentarse para unir á Madrid con las provincias meridionales; ha examinado la que derivándose de la línea de Almansa se dirigiria hácia la Sierra de Alcaraz para pasar la estensa y levantada cordillera que divide las aguas de los rios Guadiana y Guadalquivir y seguiria el ancho valle de este hasta Sevilla y la que partiendo directamente desde Madrid á cruzar el Guadiana en las inmediaciones de Mérida pasaria la divisoria y entraria en el valle de Guadalquivir hasta Sevilla. Pero no se trata solo de enlazar por medio de un camino de hierro el centro de la monarquía con las provincias meridionales, sino que se intenta tambien llegar á las fronteras de Portugal, desenvolviendo de paso el tráfico de las provincias extremeñas; y de aqui proviene la otra direccion á que se refiere el proyecto de que nos ocupamos. Este se dirige desde Madrid á Talavera de la reina, y de allí atravesado los montes de Toledo, á encontrar el rio Guadiana cuya cuenca conduce fácilmente á Badajoz y cuyas márgenes ofrecen paso para entrar en Andalucía, cruzando comarcas de gran valor y cuya explotacion es objeto de sumo interes para el Estado.

Dias pasados pintó *El Clamor* con tristes, pero verídicos colores, nuestra situacion financiera y las causas que influyen en el público malestar. Replícale un periódico ministerial recomendándole un poco de patriotismo para no abultar los infortunios reales ó imaginarios del pais. Pero el diario progresista que entiende servir mejor á su patria diciendo la verdad, por dolorosa que sea, que alimentando, como lo hacen los diarios ministeriales, esperanzas on tanto halagüeñas que el tiempo debe dejar burladas muy luego, persiste hoy en su juicio y esclama;

«Ojalá fuesen sueños de cabezas estraviadas ó exageraciones del espíritu de partido lo que *El Clamor* y otros periódicos independientes vienen diciendo acerca de los apuros del erario y de la crisis económica que nos amenaza! Entonces tendríamos el consuelo de que sus quejas ó sus acusaciones se desvanecerian como el humo, cual se disipa todo lo apasionado, todo lo injusto. Desgraciadamente no son sueños sino realidades muy tristes, ¿Será acaso un sueño la baja en nuestros consolidados desde el 47 al 29 por 100, en la deuda diferida desde el 23 al 15, en todos los efectos públicos que se han resentido en la misma proporcion, y que se ofrece en la plaza á precios ínfimos sin que haya compradores?

«Será acaso un sueño el cambio de la deuda flotante elevado desde el 6 al 12 y mas por 100? ¿Lo serán tambien, por ventura, las dificultades cada mes mas graves con que tropieza el Ministerio para la renovacion de la misma deuda? ¿Serán estos y otros hechos de la misma índole, que pasan á nuestra vista, suposiciones gratuitas ó calumnias de la oposicion? Para sostenerlo fuera menester cerrar los ojos á la luz, y el entendimiento á la evidencia.

«Por lo demas, el Ministerio puede fácilmente desvanecer nuestros temores. Restablezca con sus medidas económicas nuestro espirante crédito: levante siquiera el papel al precio que tenía cuando subió al mando; amortice la deuda flotante, y rebaje su interes al que debe tener, considerada la seguridad del reembolso; nivele los ingresos con los gastos por medio de una refor-

tributaria en conformidad á los buenos principios, de reducciones en el personal de la Administracion, y de severas economías en todos los servicios públicos, y entonces contestará á nuestros cargos del modo mas victorioso; mientras no lo haga, cuanto digan y ponderen sus amigos y sus periódicos sobre los recursos inmensos de España, todo le herirá de rechazo, porque será una prueba de que se pierden y esterilizan en su vano, de que lejos de hacer el bien con ellos, promueve con su política conflictos dolorosos y daños incalculables.»

(Epoca.)

Idem 10.

Ayer debieron comenzar á correr los trenes en la seccion de Alara y Carcagente.

El Fomento de Asturias desmiente las voces que habian corrido de haber aparecido fiebres epidémicas en las inmediaciones de Oviedo, pues habiendo sido visitados los enfermos por facultativos miembros de la Junta de sanidad, resulta que las fiebres que se padecen, son las propias de la estacion.

En las juntas de Guarnica se habia acordado que no pudiesen ejercer cargos públicos locales los que gozaren de empleo por el gobierno con este motivo se ha suscitado la controversia de si los militares retirados deben considerarse como tales empleados; y el señor capitán general ha resuelto la cuestion en sentido negativo; es decir considerando á los militares aptos para desempeñar el cargo de alcaldes ú otros análogos.

Las últimas cartas de Nueva-York, recibidas por la via de Inglaterra, manifiestan que calmada la agitacion que los instigadores habian procurado producir con motivo del asunto del *Black Warrior*, este negocio se presentaba bajo su verdadera faz, y habia esperanzas fundadísimas de que quedaria prontamente arreglado.

(Hojas autógrafas.)

Segun *La Nacion*, parece que el consejo real ha acordado puede concederse por el gobierno la autorizacion que ha pedido el tribunal supremo de justicia para continuar los procedimientos entablados en el mismo contra el señor Ulloa Pimentel, gobernador que fué de la provincia de Pontevedra, por su conducta en las últimas elecciones de diputados á Cortes.

El señor brigadier Solano, coronel que fué del regimiento de la Constitucion, ha regresado á Madrid despues de haber cumplido el tiempo por que fué destinado al castillo de las peñas de San Pedro. Parece que quedará de cuartel en esta córte.

En Cádiz se ha establecido un telégrafo marino que desde primero del actual se eleva en el muelle de la puerta de Sevilla, frente á las oficinas de la comandancia general de guarda costas; el cual ha de poner en comunicacion con el gefe á los buques que existan en el fondeadero ó en demanda del mismo.

Las lluvias han comenzado en varias provincias con mucha satisfacoion de los labradores. En Granada ha sobrevenido un frio glacial que se esperaba trajese tambien las lluvias.

Parece que se trata de establecer muy

en breve una nueva sala que será cuartel, en la audiencia territorial de Madrid compuesta de presidentes de otras audiencias.

Continua haciéndose sentir la escasez de aguas en nuestras provincias. Sin embargo, los granos y por consiguiente el pan ha bajado en muchas de ellas. En los puntos que se consideran como centro del mercado de cereales en Castilla, se vende el trigo de 38 á 40 reales con muy poca demanda.

Hasta ahora ha sido cosa corriente hallarse condenado á 80 y 90 años de presidio un reo de varios robos, segun el artículo 76 del código penal, que dispone que al culpable de dos ó mas delitos ó faltas se le impugnan todas las penas correspondientes á las diversas infracciones que hubiese cometido. Pero este tiempo de condena es corto, en comparacion del de 900 años de cadena, impuestos en Francia á un delincuente, cortísimo relativamente á un 1.300 y pico á que ha sido sentenciado en primera instancia un escribano acusado de 272 falsificaciones en los protocolos, cuya causa está pendiente del fallo de la audiencia de Madrid. El delincuente tiene 60 años de edad.

Idem 11.

Ha sido ascendido á magistrado de Canarias el señor Altolaguirre, juez de Badajoz; y el señor Brungas, juez de Búrgos, lo ha sido para la audiencia de Oviedo. Por último en las resoltas por salida del señor Montemayor, ha entrado don José Balbino Maestre, juez de Molina de Aragon, con la categoría de término.

El señor don José de la Concha ha llegado á Burdeos donde piensa fijar su residencia por ahora.

Parece que el gabinete ingles ha pasado á todas las naciones amigas una nota circular, invitándolas á que no toleren el ejercicio de las patentes de corso y para que no admitan en sus puertos á los buques con pabellón ruso que se consagren á este medio pirático de hacer la guerra.

Segun escriben de Paris un capitán de marina que servia á las inmediatas órdenes del príncipe Gerónimo en el cargo de ayudante de campo se ha suicidado levantándose de un pistoletazo la tapa de los sesos en un gabinete público de lectura, por no poder pagar las diferencias de jugadas que habia hecho en la bolsa. Antes de tomar esta fatal resolucion escribió al príncipe manifestándole que no queria vivir deshonorado.

La quiebra de la casa Leroy de Chabrol y compañía es mas importante de lo que se creia, aunque no es malo el aspecto que presenta para los acreedores. El activo asciende á 39 millones de francos y el pasivo á 36 millones de modo que del balance resultó un sobrante de 3 millones.

Ayer y hoy han acudido al banco de San Fernando bastantes personas con el objeto, unas de saldar cuentas corrientes, y otras de cambiar billetes. Como el establecimiento tiene medios con que hacer frente á todas sus obligaciones, quedaron al punto satisfechos los deseos de los reclamantes. Escusamos decir lo que esto significa, todo el mundo lo comprende y no queremos darle mas importancia que en sí tiene. La verdad es que se procura llevar á

este terreno la oposicion política: la alarma que en este sentido se ha traído de esparciar es completamente ficticia, como lo demuestra la circunstancia de que ayer y hoy habia quien baseaba billetes del Banco con 118 por 100 de pérdida y nadie los quiso ceder. Lo mismo ha sucedido con las acciones. Podrán salir si se quiere del Banco diez ó doce ó veinte millones y mas si se quiere en metálico, pero no por eso sufrirán la menor interrupcion las operaciones.

Esto dicen las *Hojas autógrafas*: allá verémos.

Hoy han sido recogidos nuestros apreciables colegas. *La Nacion y El Diario Español*. Tambien *La Esperanza* de ayer tarde sufrió el mismo percance. Tambien lo ha sido *El Oriente*.

Segun dice el *Gijones* del 6, los dueños de las minas de carbon de piedra de aquel distrito ofrecen el combustible al pie de los criaderos á real el quintal. ¿En qué consiste que no hay ninguna demanda? en que la empresa del ferrocarril carga unos portes por conduccion que supera en 200 por 100 el coste de la materia; por esta razon aboga al *Gijones* porque se emancipe á la industria carbonifera del terrible lastre del ferrocarril de Langreo adquiriéndolo el gobierno de la empresa que lo ha construido.

Como la propuesta de nuestro colega creemos que tiene mas trascendencia que la que á él le parece, siempre opondríamos á que el Estado adquiriera sin el concurso de las Cortes un ferrocarril que á sus muchos defectos reune el de haber costado muy caro.

(Tribuno.)

Parece que dentro de pocos dias debe llegar á Cádiz, procedente de Constantinopla, un vapor español conduciendo mas de cien familias turcas que, temerosas del estado de alarma que reina en aquellos paises, y particularmente en la capital, han resuelto fijar su residencia en España, hasta tanto que se despeje la incógnita. La mayor parte son mujeres, porque el Sultán, conociendo la necesidad de hombres en las presentes circunstancias, para aplicarlos al ejército, en caso necesario, ha prohibido la salida de estos del imperio, desde la edad de 18 hasta 40 años. Con este motivo no tendrá nada de extraño que por via de paseo lleguen hasta Madrid, y tengamos el gusto de admirar los encantos de las lindas musulmanas.

Sería de desear que ántes de llegar á la corte, pasaran por Barcelona, asi podríamos nosotros tambien juzgar de la belleza musulmana.

(P.)

Idem 12.
De resultas de haber vacado la capitania general de Andalucia se habla de varias traslaciones, pasando el señor general Blanco á Sevilla, el señor general Rivero á Valencia, y el señor general Urbistondo á Zaragoza.

Hoy se asegura que habrá algunos cambios de gobernadores de provincia y se cita especialmente al Sr. Ordoñez que se halla al frente de la de Barcelona.

(Hojas autógrafas.)

Segun tenemos entendido, anoche debió ser rubricado por S. M. el decreto sobre el arreglo de la policia. Se establecen cuatro inspectores que, segun nuestras noticias, serian los señores

Cruz, Zaldivar, Gonzalez y Rivera, con el sueldo de 24,000 rs.; 60 comisarios con 12,000; 60 secretarios con 6,000; no sabemos cuantos celadores, y un batallon de vigilantes de 500 plazas.

Estos dias ha sido llamado á Madrid el señor don Juan Cárdenas, intendente que ha sido. Con este motivo hemos oido decir que se piensa en conferirle el gobierno de Zaragoza, pasando á Granada el señor Tenorio, aunque otros aseguran que irá á Barcelona.

(Epoca.)

Segun vemos en el *Heraldo* de hoy, el señor Llorente ha presentado la dimision del cargo de gobernador del Banco, pero el gobierno no ha tenido por conveniente admitirla.

Una advertencia debemos hacer á nuestros corresponsales políticos y á otras muchas personas que desde provincias nos favorecen con sus cartas. Con el mayor gusto las insertaríamos en nuestro periódico por el interés que casi todas ellas contienen; pero razones poderosas que están al alcance de todos nos obligan á ser circospectos en este punto; así pues, nuestros corresponsales de Barcelona, Zaragoza y Teruel que nos han escrito estos dias, no extrañen que sus cartas dejen de publicarse, si bien este no debe ser un motivo que les traiga para dejar de escribirnos con la misma frecuencia que hasta ahora. Las mismas razones militan respecto á las cartas que se publican mutiladas. Algunos corresponsales nos han hecho notar que truncaba esto el pensamiento de todo el relato; otros sabemos que se han disgustado, pero á unos y otros suplicamos consideren que al periodismo rodean hoy condiciones mucho mas difíciles que las que generalmente se creen en provincias.

El *Tribuno* del dia 7 de abril enca-beza su número con la siguiente

ADVERTENCIA.

Nuestra primera edicion ha sido recogida de órden del señor fiscal de imprenta.

Hacemos la segunda para ver si llega á manos de nuestros suscritores.

Anteanoche á hora muy avanzada hubo fuego en una tienda de comestibles de la Rivera de Curtidores, esquina al callejon de Embajadores. El incendio duró bastante tiempo causando grandes estragos y pérdidas de consideracion.

El gobierno francés ha autorizado á los oficiales españoles del regimiento de Córdoba que estaban emigrados en Perigueux para que puedan residir donde mas convenga á sus intereses. Algunos pensaban trasladarse con sus familias á Burdeos.

En una correspondencia de Palencia dicen con fecha 7, que el dia antes se ofrecian algunas partidas del trigo de Valladolid, Rioseco y otros puntos sin haber compradores; añadiendo que la libra de pan habia bajado un cuarto.

(Tribuno.)

BARCELONA 12 de abril.
Mañana sale para Marsella el jóven comandante de infanteria Sr. D. Agustiu Pita, ayudante de campo del general D. Juan Prim, conde de Reus. Llevará en su compañía ocho bizarros par-

otes, un subcabo y cuatro paisanos, todos catalanes y vestidos á la usanza del pais. Van á reunirse con su general y seguirle en sus expediciones.

Idem 16.

Temporal. — En la madrugada de ayer arreció de tal modo el viento al E. y la mar, que puede decirse quedó casi interceptada la entrada del puerto, de modo que la polacra *Lince* procedente de Génova, con efectos de tránsito para el Brasil, se vió muy empeñada entre las rompientes de la barra, y en inminente riesgo de naufragar. A no ser por las acertadas disposiciones del señor capitán del puerto, secundado eficazmente por su ayudante el alférez de navio graduado don Isidoro Calderon haciendo llevar un calabrote á la citada polacra por medio de una lancha de auxilio, que atravesando mil peligros pudo llegar al costado del buque y dar al mismo el espresado cabo cuyo capitán lo amarró en un palo, y alando por el, desde tierra, lo llevaron á salvamento pudiendo fondear en parage seguro.

Tambien parece ha ido al traves un falucho cargado de trigo debajo de la muralla de mar; pero dicen que si abanza el tiempo aun hay esperanzas de salvarle. En cuanto á personas felizmente no hay que lamentar desgracia alguna.

¿Cuando llegará el dia en que se dé principio á las obras del puerto, y se vean seguros de tantos peligros los intereses que encierra?

Vimos tambien que á la leve indicacion de las autoridades de marina, la mayor parte de los paisanos que se hallaban presentes, se prestaron gustosamente á tirar del cabo que debia salvar á la referida polacra: conducta que no podemos menos de elogiar.

(Presente.)

Noticias estrangeras.

Despachos telegráficos eléctricos particulares.

Paris 6 de abril.—El emperador Napoleon III ha recibido el dia 5 del corriente una carta del Emperador de Austria.

«El *Monitor* del dia 6 desmiente el rumor que habia circulado relativo á la idea de verificar una nueva quinta de 100,000 hombres. El gobierno, segun indica el periódico oficial, presentará el dia 6 al cuerpo legislativo un proyecto para aumentar con 60,000 hombres el contingente de 1853 que consistió en 80,000. En las circunstancias presentes, esta medida es hija de la prudencia; pero todo hace esperar que una parte notable del efectivo permanecerá en sus casas como de reserva. La ley que hoy quedará presentada al cuerpo legislativo autoriza al gobierno para disponer del contingente—en el caso—poco probable—de que el honor—ó los intereses de la Francia, lo exijan de un modo imperioso.»

«Un parte telegráfico de Berlin, fechado el 5 de abril, dice que la *Nueva Gaceta de Prusia* confirma la version del *Times* relativa á la mision del duque de Meklemburgo, cerca del rey de Prusia.»

«Otro despacho de Trieste, del 5 del corriente, anuncia que el gobierno griego acaba de adquirir tres navios de guerra rusos.»

«Las cartas de Constantiuopla dicen

que las escuadras aliadas van á bloquear á Odessa.»

«Un nuevo despacho fechado el 4 de abril en Elsiuent, dice que el mismo dia la escuadra inglesa se encontraba todavia en Kjoege. Ha llegado á Vinga el navio frances Austerlitz.»

«Los rusos están demantelando las fortalezas de Bomarsund—situadas en el Báltico—en el archipiélago de Aland.»

«Con fecha 31 de marzo escriben de Atenas diciendo que el general Canrobert acaba de llegar á dicha capital. En el Piréo se habian detenido dos vapores franceses para hacer provisiones de carbon.»

«La ciudad de Prevesa está sitiada por los griegos.»

El periódico el *Siglo* del 6 del corriente anuncia que dentro de pocos dias debe llegar á Paris el duque de Cambridge.»

Paris 7 de abril.—«El *Monitor* del mismo dia publica un decreto que organiza un cuerpo de carabineros. Inserta ademas un reglamento concierne á la esposicion universal de 1855.»

«Se anuncia que el príncipe Napoleon saldrá de Paris el dia 9 del corriente, llegando el 10 á Lyon, el 13 á Marsella y el 14 á Tolon.»

Una correspondencia de Erzeroum (Turquía asiática) anuncia que se halla seriamente amenazada la ciudad de Eriuan, en la Georgia rusa. Los rusos se encuentran en una situacion muy crítica y han pedido socorros.»

«El periódico *La Patria* dice que parece que se confirma la noticia de la ventaja alcanzada por los turcos sobre el Danubio inferior. El príncipe Gortschakoff ha solicitado refuerzos de tropas á la Besarabia, á Odessa y á Sebastopol.»

Un despacho telegráfico de Copenhague anuncia que el navio frances Austerlitz, ha llegado á Gran-Belt.

ORIENTE.

La mayor parte de los periódicos estrangeros desmienten la noticia que insertó un periódico aleman, asegurando que los rusos habian tomado tres reductos avanzados de Kalafat. Segun las últimas noticias de Viddin, este rumor carece de toda verdad y es lo cierto que los rusos nada han hecho en Kalafat. Los rusos tienen solamente delante de Kalafat un cuerpo de 30,000 hombres, y la ciudad está defendida por una entusiasta guarnicion de 40,000 hombres. Todos los reductos y baterias se hallan en el mejor estado de defensa, y para caer en poder de los rusos es necesario un ataque en regla: cosa que ahora no pueden intentar.

La *Gaceta de Agram* anuncia que el emperador de Rusia ha invitado á los montenegrinos á que sin demora alguna empiezen sus hostilidades contra los turcos.

Han llegado á Malta en los primeros dias de este mes diferentes buques de guerra franceses conduciendo tropas de Argel, Tolon, y otros puertos. Todos han salido para Oriente.

A Besarabia han llegado grandes masas de tropas.—El general Dahn ha sido nombrado comandante superior de Sebastopol.

Los militares mas experimentados del ejército turco creen que las tropas rusas que han franqueado el Danubio no lo han hecho con intencion de dirigirse inmediatamente hácia los Balkans. Suponen que el plan de su van-

guardia consiste en ocupar algunas posiciones avanzadas entre el Danubia y el Mar Negro, el norte de Schumla, y allí esperan la vuelta de la estación buena para ganar el centro de la Turquía.

El príncipe Gortschakoff está interesado en ganar terreno, y dar golpes decisivos antes de la llegada del ejército expedicionario anglo-francés.

Los rusos avanzan hacia la Bulgaria, después de haber ocupado Hirsova y Raba-Dagh. Se encuentran á 28 leguas de Schumla, la principal fortaleza de Turquía. Desde Schumla al gran Balkan solo hay 18 leguas. Es probable que si continúan avanzando, dentro de pocos días ocurran grandes novedades.

Segun escriben de Constantinopla el 23 de marzo á las 11 de la mañana, salió de Beicos, con direccion al Mar Negro, toda la escuadra aliada, á escepcion de los navios Carlo Magno y Herou.

La escuadra turca no ha salido todavía: sus buques de vapor se encuentran todavía en Atejanría. Se solicitó de los almirantes francés é inglés que hiciesen esperar á sus armadas para que con ellas pudiesen marchar la escuadra turca, y no han consentido.

Una armada turco-egipcia habrá salido á esta fecha para el Archipiélago con 4000 hombres de desembarco.

Cartas particulares anuncian que los rusos han comenzado el 24 de marzo á sitiar á Matchim, que tiene dos fuertes bien defendidos, pero es solo una plaza de segundo orden.

La marina inglesa acaba de ejercer el primer acto de hostilidad. Un buque ruso que se dirigia á Waterford—Irlanda—recibió fuego del fuerte Duncaunou, y fué capturado. El capitán del buque ignoraba la declaración de guerra. Han sido declarados prisioneros de guerra.

Los turcos del fuerte de Arta, reforzados por otro cuerpo de tropas otomanas de Prevesa, han hecho una salida contra los insurgentes griegos acampados en Petta y Camboti, alcanzando una completa victoria después de un largo y sangriento combate.

A las inmediaciones de Janina ha tenido lugar un nuevo encuentro no menos importante. Grivas ha obligado á los turcos á volver á entrar en Janina, después de una larga escaramuza.

La respuesta que el gobierno griego ha dado al ultimatum de la Turquía es tan poco racional, que se han dado los pasaportes al representante griego en Constantinopla, y se van á tomar serias disposiciones contra los súbditos del rey Othon.

Las noticias que contienen los periódicos extranjeros, relativas á los demas países de la Europa, ofrecen muy poca variedad, pues todas se refieren á la cuestion de Oriente.

FRANCIA.

El cuerpo expedicionario que omanda la Francia á Oriente ascenderá á 50 mil hombres, que unido á los 25 mil que la Inglaterra aumenta, forman un total de 75,000 hombres que pelearán al lado del ejército turco.

Las Hojas litográficas francesas desmienten por completo el rumor que circuló de que el general Prim marchará á Oriente con el ejército expedicionario francés, en clase de edecán del príncipe Napoleon. Añaden que sin duda dió origen á estos rumores la circunstancia de que, hallándose ambos

generales intimamente relacionados, salieron de París juntos, y juntos tambien se embarcaron en Marsella; pero con objeto enteramente distinto, pues el príncipe Napoleon va á encargarse del mando de su division y el general Prim á continuar, con los oficiales que le acompañan, el desempeño de que le encargó el gobierno español.

Las cartas de París insertas en la Independencia belga, designan á los señores Maupas, y Leseps, este último pariente de la emperatriz Eugenia, para representar la Francia en Madrid. Mr. Leseps á quien ya conocemos en España, acaba de ser elevado á la categoría de ministro plenipotenciario.

ESTADOS-UNIDOS.

El vapor Artico, ha traído á Liverpool la mala de Nueva-York del 18 de marzo. Se dice que ha traído despachos del gobierno para su embajador en Madrid, concernientes á la cuestion del vapor Black Warrior.

El senado de los Estados-Unidos ha adoptado un proyecto que tiene por objeto aumentar el ejército.

(Presente.)

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del 10 de abril de 1854.

FONDOS PUBLICOS.

- Tres por 100 consolidado 34 10.
Tres p. 8 diferido á 18 25.
Particip. convertibles á 3 p 8 29 1/2.
Ins. del 4 y 5 por 100 á 13 25.
Amortizable de primera á 7 50.
Dicha de segunda 4.
Acciones de San Fernando 93.

Nota de la redaccion.

Después de la Bolsa.—Tres por ciento á 35 d.—El tres por ciento diferido á 18 3/8 d.—Amortizable de primera clase á 8 1/2 d.—Id. de segunda á 4 1/2 dinero y á 3 3/4 papel.—Comité ó sea el 50 por ciento de cupones, á 3.

Cambios.

- Londres á 90 dias 51 75 por un p. f.
Paris á 8 dias 5 f. 30 por un p. f.
Alicante 1/4 d.—Barcelona par b.—
Bilbao par p.—Cádiz par p.—Coruña par p.—Granada 1/4 p.—Málaga 1/4 d.—
Santander par p.—Santiago 1/2 d.—
Sevilla par p.—Valencia 1/4 p.—Zaragoza 1/2 p.

Bolsa de Paris del 13 de abril.

Tres por 100 63 fr. 30 c. Cuatro y medio por 100, 89 fr. 60 c.—Españoles.—Diferido, 16 1/4. Interior, 32 1/2.

Bolsa de Londres del 10 de abril.

Consolidados 88 5/8. Fondos españoles: Tres p 8 al c. á 32 1/4, dif. 17 1/2, bonos del comité 3 7/8, deuda pasiva 3 1/2.

Variedades.

La máquina para calcular fué en el siglo XVII objeto de tentativas é investigaciones asiduas por parte de Pascual y de Leibnit. En el siglo XVIII ocupó tambien la atencion de Diderot. Sin embargo, el éxito no correspondió á la esperanza de estos tres filósofos, ya por la poca fortuna con que hicieron sus experimentos, ya por el atraso en que estaba la mecánica. Los instrumentos que inventaron al efecto pueden solo considerarse como objetos curiosos. Hasta estos tiempos no se ha resuelto el problema. Mr. Thomas Colmar es el calculista á quien se debe tan útil y prodigiosa invencion. Con

la máquina de Mr. Thomas, cuyo nombre es aritmómetro, se hace no solo la adición, sustracción, multiplicación y división, sino operaciones mucho mas complicadas, como por ejemplo, elevar á potencias, extraer raíces cuadradas y cúbicas, buscar el cuarto término en una regla de proporción y resolver los triángulos. Una multiplicación de ocho cifras por otros tantos guarismos se ejecuta en diez y ocho segundos: una división de diez y seis cifras por ocho, en veinticuatro. En un minuto y cuarto se consigue, con la prueba, la extracción de la raíz cuadrada de diez y seis números. La maniobra es en extremo sencilla. Consiguese con mover un tornillo y tocar una plancha, que corre de derecha á izquierda y de izquierda á derecha. Hé aqui el secreto:

En honor de la verdad las máquinas para calcular no proporcionan ninguna ventaja positiva sino cuando se trata de operaciones complicadas con un gran número de cifras. Las máquinas de Mr. Thomas tienen unas diez, otras diez y seis y algunas hasta veinte guarismos. Piensa presentar una de ellas en la próxima esposicion universal de la industria que no bajará de cuarenta.

El aritmómetro, este calculador que nunca se equivoca, porque nadie le inquieta ni distrae, es de mucha utilidad en las tiendas, almacenes, escritorios y en cuantas casas hay que hacer con prontitud numerosos y complicados cálculos. Cualquiera puede usarlo, pues con la mayor facilidad opera, permitiendo que se comprueben los cálculos hechos para asegurarse de su exactitud.

PALMA.

Gacetilla local.

ARRIBADA.—Sabemos que con motivo del mal tiempo ha arribado en la mañana de hoy á nuestro puerto, habiendo sido admitido á libre plática, un buque francés procedente de Oran que conduce á su bordo fuerzas de caballería que van, segun se nos ha dicho, á unirse con las que de la misma nacion han sido destinadas á Oriente. A juzgar por algunos que hemos visto esta fuerza se compone de gente toda escogida.

LLUVIAS.—Segun las noticias que hemos podido adquirir, parece que en algunas partes del interior de la isla, las caídas por allí han sido un poco mas crecidas que las que hemos presenciado estos dias en nuestra ciudad y su término. Sin embargo, á no mentir cierto pronóstico, tendremos mas agua aun, lo que no dejará de alegrar nuestros campos que tanto necesitan.

LO ESTRANAMOS.—Al tiempo poco favorable debemos atribuir, sin duda, ese profundo silencio que notamos las dos noches pasadas; porque de lo contrario, y habiendo cesado ya la época de abstinencias, no hubieran faltado los ministriles y trovadores nocturnos de recorrer nuestras apacibles calles.

MERIENDAS.—Dícese, y lo creemos, preparanse algunas de las conocidas bajo el nombre de pancaritats, segun costumbre establecida, entre nosotros, pasado las Pascuas de Resurreccion,

desde el siglo XVII, y dicha costumbre es demasiado grata y provechosa para olvidarla. Sino que lo digan sus numerosos partidarios y aficionados á la bucólica.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

† SAN ELEUTERIO.

Ciudadano romano y educado en los principios de la fé ortodoxa.—Pasada la edad pueril se fué con Dinamio obispo de Ecasa, quien le ordenó de sacerdote. Creiendo en virtudes y talento, fué elegido obispo y cuando le condujeron á su silla acompañado de romanos é iliricos, fué detenido y preso por Adriano, quien se propuso hacerle abjurar del cristianismo pero no habiéndolo podido conseguir dispuso que le martirizase en el siglo segundo de la era cristiana.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Data for Ayer and Hoy.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 5 hs. 20 ms.
Pónese.... á las 6 40
Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero.
Las 11 hs. 59 ms. 26 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

Estado Mayor.

Los soldados licenciados procedentes de la Isla de Cuba espresados á continuacion se presentarán en el E. M. de esta Capitanía general para recoger documentos que los pertenecen.

Jaime Salas.—Elias Garcia.—Miguel Sierra.—Pedro Esteves.—Juan Albarca.—Pablo Figuerola.

ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos de Mallorca.

El martes 18 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia y el miércoles 19 á la una de la tarde para Barcelona.—Palma 17 de abril de 1854.—T. Zaforteza.

LOTERIAS NACIONALES.

Table with columns: Números premiados de la del 8 del actual, 2,811, 4,892, 4,896, 10,256, 21,191, 25,762. Values: 400 pesos fuertes, 40, 40, 40, 40, 40.

Se espenden billetes de la del 27 del mismo á 320 rs. vn. cada entero y 80 el cuarto. Palma 17 de abril de 1854.—J. M.

Mañana suspenderemos la publicacion de nuestro número, llenando esta falta el sábado próximo.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.